

Los factores tras las crecientes tensiones diplomáticas en Latinoamérica

Expertos indican que los roces entre las naciones aumentan debido al avance de tendencias políticas más extremas, la inclinación al populismo por parte de figuras públicas y la rápida expansión del crimen organizado.

POR ANAIS PERSSON

Aunque es normal que en las relaciones entre vecinos surjan tensiones, en el último año el nivel de confrontación de los gobiernos en América Latina ha sido especialmente alto. Incluso entre autoridades del mismo sello político.

Expertos indican que el escenario responde a nuevas corrientes que reformaron los ejes de poder, en especial, por la tendencia a posiciones más extremas.

“Hay un flujo neoconservador que está surgiendo de manera importante contra el progresismo. Hoy hay una vuelta a gobiernos con propuestas más conservadoras, que den respuestas en temas económicos y de seguridad que no estamos teniendo”, dijo Eric Latorre, director del Magíster en Gobierno y Dirección Pública de la Universidad Autónoma de Chile.

Según el académico, esta tendencia conservadora interactúa con la expansión del crimen organizado, que halló terreno fértil en Latinoamérica, “el continente de las crisis económico sociales, con altos índices de corrupción y por las nuevas olas migratorias”.

A esto se suma un fenómeno que se repite hace tiempo: los populismos centrados en la personificación de la política.

“Hoy los liderazgos regionales son difusos y hay una disputa por

ellos que intensifica los conflictos. El gran conflicto regional también tiene traducción en conflictos políticos que se agudizan por los personalismos que necesitan generar contradicciones”, explicó.

México contra Ecuador

El jueves, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) presentó una demanda contra Ecuador ante la Corte Internacional de Justicia, exigiendo que sea suspendido de la ONU mientras no pida disculpas por invadir su embajada. El asalto, que produjo el quiebre de relaciones, ocurrió el 5 de abril, cuando policías irrumpieron en la sede consular en Quito para detener al exvicepresidente ecuatoriano Jorge Glas, quien había recibido asilo.

La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena, advirtió que también han suspendido las negociaciones para el ingreso de Ecuador a la Alianza del Pacífico.

Este evento fue la gota que rebalsó el vaso tras meses de disputas sobre Glas, quien participó del Gobierno de Rafael Correa (2007-2017) y fue condenado por casos de soborno. Esta no es la primera vez que AMLO concede asilo a exfuncionarios de dicho Gobierno que enfrentan acusaciones de corrupción.

Según autoridades ecuatorianas, el país norteamericano se extralimitó en las inmunidades con-

“Al ver los disminuidos ratios de aprobación en los países y estando cercanas las elecciones en varios de ellos, el populismo impera. Nada es más exitoso que apelar al patriotismo para lograr adeptos”, afirmó el presidente de la Cámara de Comercio Peruano-Chilena, Juan Carlos Fisher.



LULA DA SILVA
BRASIL



LUIS ARCE
BOLIVIA



NICOLÁS MADURO
VENEZUELA



GABRIEL BORIC
CHILE



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR
MÉXICO



Chile reevalúa relación con Venezuela

El presidente Gabriel Boric llamó a consultas al embajador en Venezuela, Jaime Gazmuri, tras las declaraciones del canciller chavista Yván Gil sobre la organización delictiva “Tren de Aragua”, en las que negó su existencia.

“Venezuela no está colaborando con los países del sur, porque si lo hace con EEUU, si acepta expulsiones desde EEUU a Venezuela”, criticó el mandatario.

El aterrizaje de la célula criminal internacional de origen venezolano significó una encrucijada en términos de seguridad con un aumento del crimen organizado, que según Latorre, “se expande a toda América Latina y de allí toma la capacidad para poder operar hacia Europa, que es lo que buscan como mercado”.

Milei contra el mundo

Pese a que los cancilleres de Colombia y Argentina han hecho un esfuerzo por mejorar las relaciones entre ambos países, éstas siguen tensas a raíz de una entrevista que se emitió el 30 de marzo en CNN, donde Milei descalificó a sus

cedidas a su delegación, mientras que México denuncia la violación de la Convención de Viena, que establece la inviolabilidad de las sedes diplomáticas.

El Gobierno del presidente Daniel Noboa enfrenta una crisis de seguridad derivada del avance del crimen organizado y su emblema ha sido mano dura contra la delincuencia. El 21 de abril se realizará un referéndum que decidirá si Noboa puede reelegirse el próximo año.

“Al ver los disminuidos ratios de aprobación en los países y estando cercanas elecciones en varios de ellos, el populismo impera. Nada es más exitoso que apelar al patriotismo para lograr adeptos”, afirmó el presidente de la Cámara de Comercio Peruano-Chilena, Juan Carlos Fisher.



homólogos de Colombia y México.

A pocas horas de publicarse la arremetida contra Petro, a quien llamó “asesino terrorista”, Bogotá retiró a su embajador de Buenos Aires y ordenó la salida de los diplomáticos argentinos.

En la entrevista, Milei también se refirió al Presidente mexicano como “ignorante”. El mandatario, a pesar de no retirar a sus embajadores, dejó el vínculo con Argentina en malos términos tras una serie de declaraciones.

Esta no es la primera vez que ambas figuras intercambian insultos a raíz de sus diferencias políticas, pues las chispas se remontan a las primarias de Argentina, cuando Petro comparó a Milei con Hitler.

Socialistas contra Venezuela

Según Fisher, un factor de roce es “la falta de definición política sobre posiciones frente a dictaduras afines a los gobiernos involucrados”.

A fines de marzo, los mandatarios de Brasil y Colombia se unieron al repudio general ante los impedimentos que ha puesto el régimen de Nicolás Maduro a la inscripción de candidatos presidenciales de la oposición.

La Cancillería de Colombia expresó su preocupación por la situación, ya que “podría afectar la confianza de algunos sectores de la comunidad internacional en la transparencia y competitividad del proceso electoral”.

El ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Yván Gil, respondió denunciando que el comunicado obedecía a presiones de EEUU y lo tildó de “grosera injerencia en asuntos que sólo le competen a los venezolanos”.

Tras el intercambio, el presidente de Brasil, Luis Inácio Lula da Silva, también se refirió al escenario electoral venezolano, afirmando que “el impedimento no ha sido objeto de ninguna explicación oficial”.